

**Zeitschrift:** ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

**Herausgeber:** Schweizerische Offiziersgesellschaft

**Band:** 188 (2022)

**Heft:** 12

**Vorwort:** Aus zwei mach eins

**Autor:** Brändli, Christian

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Aus zwei mach eins

Liebe Leserin, lieber Leser

Berns Mühlen mahnen langsam. Das muss nicht grundsätzlich von Nachteil sein, ermöglicht dieses politische Prozedere doch den Einbezug von möglichen Betroffenen und führt zu einem überlegten Abwägen. Schnellschüsse sind so praktisch ausgeschlossen und ein Schlingerkurs des Gesetzgebers, der durch ein ständiges Korrigieren von Entscheiden entstünde, kann weniger auftreten.

Das bedächtige Bundesbern kommt mit diesem Vorgehen aber bei dringlichem Handeln, das ausserhalb des Notrechts liegt, schnell an den Anschlag. Dass es tatsächlich schneller gehen kann, hat das Parlament allerdings jüngst bewiesen, als es im Interesse einer ausreichenden Energieversorgung Gesetzesanpassungen in geradezu schwindelerregender Geschwindigkeit vorgenommen hat. Und weil es um die Sicherheit des Landes geht, soll nach dem Willen der nationalrätslichen Sicherheitspolitischen Kommission auch das drängende Alimentierungsproblem beim Zivilschutz – und der Armee – rascher angegangen werden, als dies der Bundesrat vorsieht.

Statt nochmals zwei weitere Jahre ins Land ziehen zu lassen und einen weiteren Bericht abzuwarten, soll die ins Auge gefasste Zusammenlegung von Zivildienst und Zivilschutz rasch angegangen und die neue Organisation dem VBS unterstellt werden. Nur mit einer solchen Fusion lässt sich das Personalproblem des Zivilschutzes rasch – und wohl auch nachhaltig – lösen. Eigentlich müsste der Zivilschutz jährlich 5200 Personen rekrutieren, um den Sollbestand von 72 000 Personen zu erreichen. Tatsächlich aber sinken die Rekrutierungszahlen seit Jahren. 2020 konnte der Zivilschutz gerade noch 2700 Leute für sich gewinnen. So bleibt eine Lücke von 2500 Personen, im Jahr. Ging es in den nächsten Jahren so weiter, würde der Zivilschutz 2030 gerade noch einen Bestand von 51 000 Personen aufweisen.

Zu Recht stuft die bürgerliche Kommissionsmehrheit die Situation als prekär ein. Sie verweist auf die immer häufigeren und intensiveren Bedrohungen für die Bevölkerung, die von Klimakatastrophen und Pandemien über Cyber-Angriffe bis zu Stromausfällen reichen. Angesichts dieser Entwicklung muss doch das oberste Ziel der Politik sein, die Sicherheitsinstrumente Armee und Zivilschutz prioritätär und vor allem ausreichend zu alimentieren.

Eine Fusion von Zivilschutz und Zivildienst darf aber nicht zu einem Einmitten von deren Aufträgen führen.



**Christian Brändli, Chefredaktor**

christian.braendli@asmz.ch

Vielmehr gilt es, die heutigen Aufgaben des Zivilschutzes in den Vordergrund zu stellen: die Mithilfe bei der Vorbeugung und der Bewältigung von Katastrophen und Notlagen. Diese Aufgaben müssten für Zivildienstleistende eigentlich kein Neuland sein, auch wenn sie sie in der Praxis bisher wohl kaum ausgeübt haben. Im Bundesgesetz über den zivilen Ersatzdienst sind solche Aufgaben im Rahmen des Sicherheitsverbundes explizit aufgeführt. Sofern ein so erweiterter Zivilschutz dann noch über personelle Ressourcen verfügen würde, die nicht zur Erfüllung des Hauptauftrags benötigt werden, können diese noch immer dort eingesetzt werden, wo heute das Schwergewicht des Zivildienstes liegt: Dienstleistungen für die Gemeinschaft.

Der Widerstand gegen eine solche Zusammenlegung, die eine Abschaffung des reinen Zivildienstes brächte, kommt in erster Linie von links-grüner Seite. Diese führt an, dass die beiden Dienstformen unterschiedliche Aufgaben hätten und anders organisiert seien, hier der nationale Zivildienst, dort der kantonale Zivilschutz. Diese Einwände sind aber nicht stichhaltig. Die Aufgabenpriorisierung in einer neuen Organisation liesse sich wie oben beschrieben regeln. Und die Kompetenzen von Bund und Kantonen sowie weiteren Ebenen lassen sich neu ordnen. Es sei daran erinnert, dass der Zivildienst in den 1990er-Jahren nur geschaffen wurde, um das Problem der Militärdienstverweigerung aus Gewissensgründen zu lösen. Auch wenn eine fusionierte Organisation dem VBS zugewiesen würde, wäre noch immer gewährleistet, dass ein obligatorischer persönlicher Dienst ausserhalb der Armee geleistet werden kann.

Mit einer Zusammenlegung von Zivilschutz und Zivildienst würde die Sicherheit unseres Landes erhöht. So können nicht nur die Personalprobleme der ersten Organisation gelöst werden. Es ist auch davon auszugehen, dass mit einer solchen Fusion die Abgänge aus der Armee in Richtung Zivildienst reduziert werden. Nun bleibt nur noch zu hoffen, dass der Nationalrat in der Frühjahrsession der Motion seiner Sicherheitspolitischen Kommission folgt – und damit Berns Mühlen in dieser kritischen Situation deutlich schneller mahnen lässt.